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综合新闻 ZONG HE XIN WEN

为了民族复兴·英雄烈士谱

工人们穿好防弹衣，顶着钢盔，戴上防毒

面具，小心翼翼地向大山深处开进。那里潜

伏着可怕的力量。

6 月 25 日，陕西汉中，世界第三长的高速

公路隧道，巴陕高速公路米仓山隧道的右线

宣告凿通。这是一条不寻常的隧道。

米仓山分开了汉中和四川；米仓道是有

名的秦蜀通道，沿用到现代。萧何月下追韩

信，走的就是这条路。曹操与刘备争战汉中，

在此狭路相逢。但古人并不完全了解米仓山

的险恶。

“掌子面上经常迸出来石片，像子弹一样

能伤人。”施工方中铁一局四公司的一位工程

师说。掌子面就是隧道尽头的工作面。米仓

山内的高应力，威胁着隧道工人。

所谓应力，就是地壳的弹性能量没有完

全释放。地震就是一种应力的突然释放。打

隧道也会触发山体应力的释放，导致隧道垮

塌、变形，或促发“岩爆”——岩石爆炸弹射。

“这里的岩爆很频繁，迸出来石块有大有

小，有些速度非常快。岩爆比炸药爆破还

响。”中铁一局桃巴项目负责人文玉辉说。

文玉辉介绍，米仓山隧道在高地应力灾

害期间，曾微震了上千次，最大的一次微震，

比 50 颗手雷同时爆炸还要强，相当于 1.5 级

的地震。

科技日报记者在现场地上看到，迸出来

的小石片，许多边缘如刀刃一般。难怪现场

工人戴着钢盔，穿着防弹衣。

米仓山是大巴山、秦岭、龙门山几个造山

带的交界，地壳皱褶特别明显。隧道附近，山

形陡峭奇伟。高山深谷的应力往往很大；米

仓山核心的岩石又十分硬脆，容易岩爆。

更不寻常的是，米仓山的石头应力区域，

往往像篮球一样小。这也让岩爆来得更猝不

及防——石头的弹性局限在很小的空间内，

就像地雷一样难以事先排掉。来米仓山隧道

调查的一位业内知名院士也对此称奇。

“米仓山的地质形成太古老了，为什么会有

这种应力现象，我们还无法解释。”文玉辉说。

为 了 应 对 岩 爆，工 程 师 们 想 出 不 少 主

意。一种有孔的细导管，会预先插进要爆破

的岩石周围。孔中喷出粘浆，像树枝一样渗

入岩石，营造一个稳定区。

爆破规模要克制，一次进展一小段。爆

破完毕，尽快支护和加固。尽量使用机器代

替人。如此谨慎施工，避免风险。

岩爆不是唯一的危险。米仓山内部瓦斯

和硫化氢浓度异常高，容易引燃。工人除了

佩戴防毒面罩，还要穿上防静电服（隧道内空

气有 40摄氏度，为了给工人降温，现场堆着几

吨冰块）。粘合防水板要用不产生热量的特

殊工艺；现场有气体监测系统；还有一种超轻

材料制成的逃生隧道。

世界最长的高速公路隧道，是 18 公里长

的陕西终南山隧道，第二长为瑞士圣哥达隧

道，米仓山隧道长 13.8公里，排名第三。中铁

一局的工程师说，终南山隧道也是他们开凿

的，那里的地质情况比较清楚。米仓山隧道

地质没完全探明，难度是顶级的。

为解决长隧道通风等难题，米仓山隧道

创造了多个行业纪录，它是国内独头掘进最

长、中部通风竖井最深、通风联络规模最大的

公路隧道。

米仓山隧道预计年底前可通车，成为从

银川到重庆高速公路最后打通的一节。

打隧道为什么要穿防弹衣？
本报记者 高 博

6 月 26 日，中国电信发布《中国电信

5G 技术白皮书》（以下简称《白皮书》），率

先在全球电信运营商中全面阐述 5G 技术

观点和总体策略。

国际移动通信标准化组织 3GPP 不久

前确定了 5G 独立组网标准（SA），意味着

5G 无线接口和核心网接口具备了端到端

全新的业务承载能力。

向全球产业链清晰
阐述5G发展计划

同以往一样，电信运营商依然是 5G时

代的产业风向标，如工业和信息化部通信

发展司司长闻库所说，《白皮书》对 5G产业

生态发展具有引领和指导价值。

中国电信集团有限公司总经理刘爱力

说：“5G 已进入国际标准制定和产品研发

的关键阶段，面对多样的 5G 技术候选方

案，运营商需要做出最适合自己的选择。”

中国电信在《白皮书》中明确，5G 网络

将优先选择 SA方案组网，通过核心网互操

作实现 4G和 5G网络的协同。

中国电信技术部总经理何志强表示，

从移动通信技术发展规律看，5G 技术和产

业链的发展成熟需要长期的演进，在 5G网

络建设初期，中国电信将拥有一张 2G、

3G、4G、5G 并存的网络，即便 5G 网络进入

成熟期，4G和 5G网络仍将长期并存。

按照《白皮书》的描述，5G 的愿景与需

求，主要是为了应对未来爆炸性的移动数

据流量增长、海量的设备连接、不断涌现的

各类新业务和应用场景，同时与行业深度

融合，满足垂直行业终端互联的多样化需

求，实现真正的“万物互联”。

ITU（国际电信联盟）早就为5G定义了

eMBB（增强移动宽带）、mMTC（海量大连

接）、URLLC（低时延高可靠）三大应用场景。

何志强表示，中国电信的 5G网络演进

将遵循多网协同、分阶段演进、技术经济性3

个规则。初期主要满足 eMBB 场景需求。

随着标准和技术的逐步演进和完善，5G核心

网将按需升级支持 mMTC 和 URLLC 场

景。在多网融合技术和产业成熟后，适时考

虑5G核心网支持多种接入方式的统一管理

和统一认证，以发挥多网融合优势。

在中国电信看来，这种整体技术演进策

略切合中国电信网络实际，可避免频繁的网

络改造，降低组网复杂度，减少网络投资，同

时确保用户的良好体验和个性化服务。

商业模式的变革比
技术更具挑战性

随着网络架构、空口技术等不断演进

创新，网络变得空前灵活和复杂，如《白皮

书》所说，5G 还面临很多挑战，这场跨行业

革命尚需协同磨合。

英特尔院士兼无线技术与标准首席技

术专家吴耕对科技日报记者说：“5G 不仅

是通信技术的演进，更是一场从智能设备、

无线技术、接入网、核心网到云端的跨行业

革命。从 5G标准冻结到预商用，还有更艰

巨的任务在等着我们。”

“技术本身不是驱动5G发展的原动力，

需求才是，但商业模式的变革往往比技术本

身更具挑战性。”吴耕说，“5G若想兑现预期

与承诺，需要5G产业链各方共同努力，在包

括合作方式、业务开展方式、服务提供方式、

营收方式等众多层面做出改变。”

吴耕表示：“5G 未来的商业发展，一定

是基于对用户有价值需求的探索，和在产

业链间的协同、融合中不断实现不同商业

模式的磨合。这就要求全产业链厂商寻找

新的角色定位，在博弈和协同中逐渐形成

新的合作关系并不断调整。”

不仅英特尔相信，5G 绝非单纯的技术

演进，而是通信、计算融合之后，再与垂直

行业结合的重大变革，并将彻底革新无人

驾驶、数字医疗、VR、智能城市，智能家居

等众多垂直应用，引爆全新的应用场景和

商业模式，带来经济增长的乘法效应。

自动驾驶被认为是目前最典型的 5G

应用场景之一，很多人认为它将成为促使

5G 大规模落地的“杀手级应用”，但在吴耕

看来，“杀手级应用”最关键的贡献是给了

产业界和消费者一个清晰的出发点，而非

终点，当计算和通信的融合达到一定程度

后，在 5G 业务和应用的推进过程中，它自

然而然会出现。

2013年2月，工业和信息化部联合国家

发展改革委、科技部共同成立 IMT-2020

（5G）推进组，全面组织开展 5G 推进工作，

随着 5G标准的逐步确定，推进组的工作也

转向产业化以及业务应用的推进。
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新华社南昌6月26日电（记者范帆）在

江西省永新县芦溪乡南阜村的村口，三棵百

年古樟树静静伫立，年少时的欧阳洛曾在这

三棵樟树下学习和阅读进步书籍。

欧阳洛，曾用名毛春芳，1900年生，江西

永新人。1922年考入南昌第一师范，经常阅

读《向导》《红灯周刊》等进步书刊，积极参加

由赵醒侬、方志敏等领导的反对江西军阀的

斗争。1923年加入社会主义青年团，1924年

加入中国共产党。

1925 年 1 月，受党组织派遣，欧阳洛到

吉安从事党的工作，发展了 10 多名党员。

同年 9 月，他来到永新开展革命工作，领导

农民运动，壮大党的队伍。

1926 年 7 月，中共永新支部成立，欧阳

洛担任支部书记，先后发展了贺子珍、贺敏

学等一批党员，并组织农民协会和农民自卫

军。北伐军进入永新后，他担任了新的政权

机构——县行政委员会委员长和县农民协

会委员长。欧阳洛领导广大农民打倒豪绅

地主，进行减租减息斗争，同时开展移风易

俗、改革社会陋习的教育，特别是雷厉风行

地实行禁烟运动。在他的领导下，永新农

民、工人、学生等各阶层各方面都被发动起

来，工农运动进入空前高涨的时期。

1927 年 4 月，中共永新临时县委成立，

欧阳洛担任书记。四一二反革命政变后，国

民党右派分子、土豪劣绅与土匪勾结，纠合

反动武装攻打永新县城，逮捕了一批共产党

员和革命群众。他一面组织同志紧急转移，

一面联络宁冈、安福、莲花三县农民武装，于

7月分三路进攻永新县城，赶走反动派，营救

出被捕的党员和群众。

7月下旬，根据江西省委指示，欧阳洛参

加了八一南昌起义。起义部队南下后，他历

尽艰险抵达上海找到党组织，化名毛春芳，

被派到沪东区领导开展工人运动，后任沪东

区委书记。他深入工人群众中进行细致的

宣传动员，发展党员和团员，组织罢工，维护

工人权益。经过努力，沪东区的主要工厂都

建立起党的组织，恢复了正常的工作。

1929 年 6 月，欧阳洛调任沪西区委书

记，他积极开展各种斗争，使沪西区的工作

有了新的起色。1929 年 9 月，党中央决定重

组湖北省委，欧阳洛担任省委常委兼宣传部

部长。

1930 年 2 月，欧阳洛担任湖北省委书记

兼组织部部长。4 月 5 日，由于叛徒出卖被

捕。在狱中他受尽各种酷刑，始终坚贞不

屈。面对敌人的威逼利诱，欧阳洛大义凛然

地回答：“大丈夫死就死，决不投降！”英勇就

义时年仅 30岁。

如今，在永新县革命烈士纪念馆的门

口，矗立着欧阳洛烈士的铜像，馆内陈列

着 他 的 部 分 遗 物 和 生 平 事 迹 介 绍 资 料 。

每当清明节、烈士纪念日，当地中小学生

都会在这里举行追思和纪念活动，向欧阳

洛的铜像敬献花篮，缅怀这位为国捐躯的

革命先烈。

“欧阳洛是一名有着坚定革命信仰的战

士，他为了革命事业献出了宝贵的生命。这

种精神将一直激励着后人不忘初心、砥砺前

行。”永新县革命烈士纪念馆馆长贺新平说。

宁死不屈的工农运动先锋——欧阳洛

图为欧阳洛像（资料照片）。
新华社发

6月 26日，大型打捞船“苏州救
捞01”在京杭大运河苏州宝带桥段
试航。

该船总长 49.5米、宽 13米，可
以一次性打捞重达 500 吨的物品，
将有助于当地提高水上突发事故的
处置能力。

新华社发（杭兴微摄）

大型打捞船
试航

（上接第一版）如果不许失败或获得非预想

的结果，将造成科研人员为完成任务或达

标而弄虚作假，做出学术不端行为，这是科

学精神所不能允许的。政策要给科研人员

自由的发挥空间，才会利于科学的进步。

理性看待科研成果
至关重要
科技日报：如您所说，要践行科学精

神，科研人员的自身修养与外部环境缺一

不可。但不能否认，在实际工作中，考核评

价是科研人员及其所属机构都要面对的问

题，或者说是压力，您怎么看待这个问题？

潘忠礼：要弘扬科学精神，让一位研究

人员始终对科学问题抱有积极的热情，始

终秉持科学精神踏踏实实地搞研究，实事

求是地、理性地看待其科研结果至关重要。

科学研究既要有数量也要有质量，不

应片面地追求获取专利和发表文章的数

量。专利或论文数量虽然可以反映一个人

的工作量，但不一定能真实反映其对科学

发展作出的贡献。片面追求发表文章和获

取专利的数量，若这些文章和专利对科学

和技术发展没有贡献和影响，则浪费了科

研人员的大量精力以及众多的社会资源。

此外，在科研过程中避免频繁进行项目

验收和鉴定也很重要，因其很有可能造成科

研人员用不实的结果来应付验收和鉴定；同

时过多的成果验收和鉴定也会分散科研人

员的精力，无益于科学精神的形成和发挥。

科技日报：您怎样看待我们现今的科

研评价体系？

潘忠礼：一个良好的科学研究体制和

政策要能够理性对待科研成果问题，要实

事求是。只有真正的科学精神在社会和科

研实践中得到尊重和弘扬，才会使科学体

现其本质，使科学成果具有价值。在改革

开放40年后，中国的科研体系和成果的评价

应该进入一个从量到质的转型期，它不但要

有助于科学的进步，同时要有利于良好科学

精神的形成，让其在科学研究中得以体现。

（科技日报华盛顿6月25日电）

（上接第一版）为满足要求，增韧后的复合材

料 冲 击 后 压 缩 强 度（CAI 值）至 少 需 达 到

200—300 兆帕水平。目前，国际上通行的树

脂增韧方法包括原位粒子增韧或离位插层增

韧。“各分子间组合关系非常复杂，要最终达

到刚韧兼顾，没有长期的研究基础和多年实

验自然很难研制成功。”树脂协会环氧分会秘

书长孔振武说。

“环氧树脂的改性还与智能自动化设备

息息相关。”东华大学材料科学与工程学院教

授余木火表示，我国碳纤维生产时间短，缺乏

低成本的成套自动化生产设备，导致生产效

率低、产品稳定性不足等问题。

“还需要对这样的智能化设备加大研发

和生产力度。”贺燕丽说。

应用牵引不足进步慢

环氧树脂情况特殊，“不同用途，其结构

和性能等都不同。”孔振武说，我国碳纤维材

料生产与应用相互脱节，应用对之牵引不足，

没有反馈修正，环氧树脂等技术进步自然也

就慢了。

目前，高端碳纤维用得最多的是在飞机

上，如在波音 B787 机型上，使用东丽公司生

产 的 碳 纤 维 复 合 材 料 已 占 总 材 料 用 量 的

50%。2016 年，东丽公司的碳纤维产量约为 4

万吨；而我国碳纤维企业 30多家，总产能 2万

吨左右，实际产量约 7000吨。

东丽碳纤维大量使用在波音上绝非是一朝

一夕之功。从上世纪80年代开始，东丽公司就

和波音进行全方位合作，东丽人甚至是住到了

波音公司里，根据波音要求来设计、生产碳纤

维。直到 2011 年—2012 年，使用碳纤维的飞

机才开始试飞，磨合时间长达近30年，并根据

波音的使用要求和反馈，不断纠错、修正产品。

此外，在一个行业中一旦形成领先效应，

超越就很难。目前波音飞机、美国 F-22 和

F-35战斗机上使用的碳纤维环氧树脂都来自

美国亨斯曼公司。余木火说，亨斯曼的产品早

已通过了材料和工艺认证，如果要使用其他企

业生产的环氧树脂，还需要一个漫长、繁复的

论证过程，碳纤维生产企业自然愿意使用亨斯

曼的。这也不利于国内高端环氧树脂产品迎

头赶上。 （科技日报北京6月26日电）

环氧树脂韧性不足，国产碳纤维缺股劲儿

科技日报北京 6月 26日电 （记者马爱
平）“转基因作物商业化 22年之后的 2017 年，

24个国家种植了 1.898亿公顷转基因作物，比

2016 年 的 1.851 亿 公 顷 增 加 了 470 万 公 顷

（1160 万英亩），除 2015 年以外，这是第 21 个

增长年份。”26 日，国际农业生物技术应用服

务组织（ISAAA）在其网站发布《全球生物技

术／转基因作物商业化发展态势》年度报告。

报告显示，2017年，转基因作物在五大种

植国的平均应用率（大豆、玉米和油菜应用率

的平均值）不断增加，已接近饱和，其中，美国

为 94.5％、巴西 94％、阿根廷约 100％、加拿大

95％、印度 93％。

全球转基因作物的种植面积从 1996年的

170 万公顷增加到 2017 年的 1.898 亿公顷，增

长了 112倍，这使生物技术成为近年来应用最

为迅速的作物技术。22 年间，转基因作物的

商业化种植面积累计达到了 23 亿公顷，即 59

亿英亩。

报告指出，24 个国家/地区种植了 1.898

亿公顷转基因作物，其中 19个为发展中国家，

5 个为发达国家。发展中国家的种植面积为

1.006 亿公顷占 53％，发达国家的种植面积占

47％。另外 43 个国家/地区（17 个国家/地区

和欧盟 26国）进口转基因作物用于粮食、饲料

和加工，因此，共有 67 个国家/地区应用了转

基因作物。

2017年转基因作物为消费者提供了多样

性的选择，转基因作物扩展到了四大作物（玉

米、大豆、棉花和油菜）以外，即苜蓿、甜菜、木

瓜、南瓜、茄子、马铃薯和苹果，这些转基因作

物均已上市，为全球消费者提供了更多选

择。具有防挫伤、防褐变、丙烯酰胺含量低、

抗晚疫病等性状的先后两代转基因马铃薯，

以及防褐变的转基因苹果也已经开始在美国

和加拿大种植。

去年转基因作物全球种植面积创纪录

科技日报北京 6月 26日电 (记者刘
垠）26 日，国新办就 2018 中国国际智能产

业博览会（简称“智博会”）有关情况举行发

布会，重庆市市长唐良智在发布会上介绍，

2018中国国际智能产业博览会将于 8月 23

日—25 日在重庆举行，主题是“智能化：为

经济赋能，为生活添彩”。

2018 年起，重庆市将每年举办一届智

博会。由重庆市人民政府、科技部、工信部

等主办的首届智博会，围绕会、展、赛和系

列活动展开，举行大数据智能化高峰会，并

设置综合展、大企业展、创新展、专题展四

大主题展区，展览面积约为 15 万平方米。

举办无人驾驶、“黑科技”评选等 5项大赛，

以及半导体、人工智能等 7场主题论坛，全

球数字经济百人论坛、国际友好城市市长

圆桌会议两场专题活动，阿里巴巴重庆峰

会、“腾讯云+未来”等 8场专业论坛。

在回答科技日报记者提问时，科技

部党组成员周长奎透露，“十三五”国家

科技创新规划中，科技部牵头专门对推

进人工智能相关工作进行部署，同时，科

技创新 2030—重大项目对脑科学与类脑

的研究、智能制造和机器人等与人工智

能相关的项目，都进行了系统的设计和

差异化的定位。

中国国际智能产业博览会落户重庆


